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记者 董小芳

甬城四月，桃李漫春风。昨日
上午，市政协十六届一次会议“委
员通道”如约而至。

一条红毯、一支话筒，5 位委
员、20 分钟，聚焦百姓关心的经
济、社会、民生等热点话题，“委
员通道”上讲述的一个个“宁波故
事”，温暖振奋、直抵人心。

有一种骄傲，是十年做到产品
全球市场占有率第一。

从 95% 的 市 场 被 日 韩 企 业 垄
断，到凭技术创新“披荆斩棘”突
出重围，金亚东委员讲述的故事，
是宁波制造业在夹缝中奋力向上生
长的缩影。那一刻，骄傲和自信，
溢满心头。

有一种温度，是努力实现“孩
子在家门口读好园”。

对儿童的友好程度，是一座城
市软实力的最佳证明之一。当李江
美委员站在台上呼吁“孩子的未来
就是宁波的未来，我们有责任给他
们一个美好、有意义的开端”时，
这 种 “ 看 得 见 ”“ 摸 得 着 ” 的 温
度，最是暖人心。

有一种期待，是宁波体育健儿
有一个家乡“主场梦”。

今年 9 月，励娴委员将以技术

官员身份赴杭州参加亚运会象棋项
目。她说：“每一位宁波体育健儿
都有一个家乡‘主场梦’，期待不
远的将来，能在‘家门口’来一场
激情澎湃的大赛。”

有一种美好，是以艺术为支点
“撬动”乡村振兴。

从破旧的小村庄到美丽的代名
词，宁海葛家村、鄞州城杨村的蝶
变，不仅美了村容，更好了村风、
富了村民。被宁波人亲切称为“小
裤脚教授”的丛志强委员说：“艺术
赋能村民，村民振兴乡村。乡村振
兴，就必须把村民放在中心位置。”

有一种底气，是大数据赋能让
城市越来越“聪明”。

打好大数据基础底座，宁波的
跨越式发展就有了超级底气。宁波
城市大脑平台荣获智慧城市十大样
板工程、“甬易办”让政务服务一
键实现、“一表通”为基层治理提
速⋯⋯李风委员的讲述，让我们对
宁波的明天更有信心。

阳光明媚，新绿葱葱，在这个
入眼皆是春意的人间四月天，“委
员通道”的好声音，正播撒着希
望、凝聚着力量。

字 字 句 句 总 关 民 生
——市政协十六届一次会议“委员通道”现场直击

▶图为昨天上午政协委员在
“委员通道”上接受媒体集中采
访。 （严龙 许天长 摄）

以上是委员发言摘登，按发言顺序排列。 （董小芳 整理）

长阳科技作为宁波本土培育的一家新
生代年轻企业，十年间，从零开始做到产
品全球市场占有率第一，在上交所科创板
上市，这一切离不开我们持之以恒的“进
口替代、世界领先、数一数二”战略。

在 长 阳 科 技 进 入 光 学 反 射 膜 行 业 之
前 ， 95% 的 市 场 长 期 被 日 韩 企 业 垄 断 。
2012 年 年 底 ， 我 们 第 一 条 生 产 线 投 产 ；
2017 年，成为全球光学反射膜细分行业龙
头企业，反射膜出货面积位居全球第一；
2018 年荣获单项冠军产品。

宁波是个创新之都，孵化出许多像我
们这样的单项冠军企业。在宁波先进制造
的高速发展道路上，政府对企业的悉心栽
培和帮扶，让我们走得更高、更快、更
远。我将继续带领企业深耕智能制造，助
力转型升级，为宁波打造“全球智造创新
之都”贡献一名政协委员的智慧和力量。

深耕智能制造
助力转型升级
金亚东 市政协委员、宁波长阳科技股份

有限公司董事长

我关注到宁波家庭对学前教育诉求的
变化，从希望有园入到希望入好园，从希
望能入园到希望能入托。这种变化充分说
明了宁波的发展。以我所在的宁波市闻裕
顺幼儿园教育集团为例，2017 年开始，我
们就以开设园区化的模式，让不同区域的
家庭都享受到同样优质的学前教育。政府
这些实实在在的措施，让百姓实现了“孩
子入读‘家门口’好园”的美好愿望。

百姓的期待很迫切，希望学前教育能向
下延伸，我们鼓励幼儿园、中大型企业 （单
位）、有条件的社区盘活资源开设托大班或
托儿点。百姓的期望很朴素，就是希望孩子
在幼儿园吃好、睡好、玩好，这需要一支

“爱智统一”的高素质幼儿教师队伍。希望
有持续性政策能吸引优秀人才乐意加入学前
教育队伍。孩子的未来就是宁波的未来，我
们有责任给他们一个美好、有意义的开端。

孩子的未来
就是宁波的未来
李江美 市政协委员、宁波市闻裕顺幼儿园

教育集团总园长

今年 9 月，杭州亚运会即将举行，宁
波作为协办城市承担了帆船帆板和沙滩排
球的赛事项目。

我们每一位宁波体育健儿，都有一个
家乡“主场梦”，期盼能在“主场”拼搏
冲刺、超越自我。但想要在本土举办大型
赛事，诸如亚运会、全运会，首先要有比
赛场地。目前我们宁波各区 （县、市） 一
场两馆覆盖率只有 30%，与共同举办本次
亚运会的城市杭州、湖州、绍兴相比，还
有不小的差距。

希望借这次亚运东风，全盘统筹、分
类布局，推进新一轮体育场地设施规划，
以举办“全运”“亚运”为目标，建设符
合国际赛事要求、兼具当地特色、可持续
利用的体育场馆。期待能在我们宁波“家
门口”来一场激情澎湃的大赛，那将是宁
波所有体育健儿的高光时刻。

借亚运东风加快
运动场馆建设
励 娴 市政协委员，象棋国家大师、国家

运动健将

我在很多地方做乡村设计时，发现了
乡村振兴的一个痛点：外人干，村民看。
我就在想，能不能用“授人以渔”的方
式，让村民动起来，“由看到干”。

具体怎么做呢？三部曲：挖宝、创造、
鼓腰包。宁海葛家村的袁小仙，最早我们调
研的时候，她说什么都不会。后来发现她缝
纫做得特别好，就带着她一起做玩具、做包
包、做茶席。游客很喜欢她做的东西，她信
心来了，开起了手工艺馆，又开起了民宿。
鄞州城杨村的应明菊，我们发现她会做草
编，就带着她编时尚的草帽，开起了草帽
馆，还与运营团队叶成龙一起研发出草帽冰
激凌。城杨村薇姐手工糕点卖得好，免费教
其他村民，带着其他村民一起赚钱。

村民能，一切皆有可能。我一定会发
挥特长，为农村美、农民富，农村生活芝
麻开花节节高而加倍努力。

艺术赋能村民
村民振兴乡村
丛志强 市政协委员，中国人民大学艺术学院

副教授、国家一级美术师、宁海艺术
振兴乡村顾问

我所在的宁波市大数据投资发展有限
公司，近两年在市大数据局、宁波日报报
业集团的引领下，重点做了两件大事。

一件大事，是从2020年8月8日开始建设
城市大脑基础底座平台，即智能公共数据平
台。打好大数据基础底座，宁波的跨越式发展
就有了超级底气。各维度的数据逐渐清晰，为
社会治理和百姓生活提供着强有力的服务。

另一件大事就是通过大数据应用提升百
姓的获得感。如“甬易办”惠企惠民政策兑
付平台通过大数据比对，精准锁定符合条件
的人才，新引进应届本科生和硕士研究生人
才一键点击即可领取补贴。“大数据为基层减
负”工具应用在鄞州“一表通”平台，根
据系统数据自动更新，支持基层多种服务。

让 城 市 更 聪 明 ， 宁 波 虽 然 有 先 发 优
势，但多跨场景应用服务百姓的步子可以
迈得更大更快，期待你我一起努力。

大数据赋能
让城市更聪明
李 风 市政协委员、宁波市大数据投资发展

有限公司总经理

李风委员在回答记者提问。丛志强委员在回答记者提问。励娴委员在回答记者提问。李江美委员在回答记者提问。金亚东委员在回答记者提问。

市政协委员 叶继春

记者 张凯凯

【关键词】科创成果转化
甬江科创区是宁波建设现代

化滨海大都市、国家自主创新示

范区、全球智造创新之都的重要
空间平台，被称为宁波开启未来
之门的“创新之钥”。市政协委
员，中科院宁波材料技术与工程
研究所研究员、新能源所副所长
叶继春告诉记者，尽管坐拥优质
科教资源，宁波在科创平台的物
理空间规划布局上仍需进一步完
善。

“目前这些平台的物理空间与
居民居住生活区域高度交叉，在
一定程度上掣肘了科研工作的顺
利开展和研究成果的落地转化，
尤其是对于某些中试实验而言。”
叶继春说。为此，叶继春希望宁
波设立绿色新材料实验平台和中
试平台，为宁波新材料产业持续
健康发展提供助力。

叶继春建议，宁波可以在镇

海化工区、北仑化工区或其他适
宜区域划出一片空间，通过新建
或利用现有厂房、设施，承载起
新材料中试或者公共实验平台的
功能。这些设施可以联合甬江实
验室、中科院宁波材料所等机构
联合打造，进一步发挥集群效应
与规模效应。在此基础上，平台
还可以进一步强化制度创新。

叶继春同时建议，优先在中
试平台周边筹建新材料产业承载
基地。基于宁波三类工业用地资
源紧张的现状，可以“飞地”模
式与省内其他地级市共建产业承
载基地，一方面解决孵化培育项
目在产业化过程中的用地需求，
另一方面也能把宁波打造成为新
材料项目策源地和新材料企业的
总部经济所在地。

建设绿色新材料中试平台

记者 徐卓蔚

【关键词】科研经费
近年来，为加快推进以科技

创新为核心的全面创新，改革完

善科研经费管理的政策举措不断
落地，尤其是在自然科学领域，
科研项目管理取得了重大进展，
有 效 激 发 了 科 技 工 作 者 的 创 造
性。然而，在社会科学领域，扩
大科研经费管理自主权的政策举
措仍有待落实。

市政协委员、宁波市社科院
经济研究所所长吴伟强通过对宁
波大学、宁波财经学院、浙大宁
波理工学院等宁波各大高校的调
研发现，高校社会科学类科研项
目基本已经落实国家层面的科研
经费管理政策，有效激发了教师
承 担 部 门 相 关 项 目 的 积 极 性 。
然 而 ， 对 于 非 高 校 研 究 机 构 的
研究人员，多数仍依照现有财政
管理制度的相关规定在执行，扩
大科研经费自主权的措施有待落

实。
针对这一现状，吴伟强提出

如下对策与建议：推动具体科研
项目先行试行，通过为期一年的
试行与评估，可为进一步出台更
系统的政策提供科学支撑；加快
完善社科领域市财政科研经费管
理制度，结合社会科学研究的规
律和特点，以进一步完善科研管
理 机 制 为 导 向 ， 尽 快 启 动 出 台

《社科类科研项目资金管理办法
（试行）》，可以先试行，及时评
估 及 时 调 整 ； 在 赋 予 更 大 自 主
权的同时，也要落实好对权力的
监督。要进一步完善监督检查机
制，创新监督检查方式，实行随
机抽查、检查，利用大数据等信
息 技 术 手 段 ， 提 高 监 督 检 查 效
率。

进一步扩大并落实好科研经费管理自主权

市政协委员 吴伟强


